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用工业设计撬动制造业转型升级
《委员聚焦》第38期聚焦工业设计引领作用

当前，佛山正加快建设国家
制造业高质量发展实验区。南
海作为制造业大区，工业设计是
提升工业产品附加值、增强企业
竞争力的重要手段，是推动制造
业高质量发展的重要抓手。

处于转型关键期、爬坡期的
南海民营企业，如何通过工业设
计提升产业层次，助推南海制造
业转型升级？南海又该怎么培
育工业设计的“种子”呢？……

近日，南海区政协联合珠江
时报制作大型融媒议政节目《委
员聚焦》第38期，邀请南海区工
商联副主席、佛山市南海新达高
梵实业有限公司总经理何广荣，
南海区政协委员、广东瑞洲科技
有限公司董事长兼总经理郭华
忠，南海区政协委员、佛山市南海
科日超声电子有限公司总经理叶
卫忠等，以及专家、部门、企业共
话工业设计引领制造业转型升
级，为“南海智造”插上创新翅膀
建言献策，助力南海高质量发展。

南海拥有雄厚的工业基础，

对于工业设计有巨大潜在需求，

但大部分制造业企业不了解工业

设计。

德国、美国、日本、韩国等发

达国家，都把发展工业设计上升

到国家战略予以重点扶持。以宝

马、奔驰、苹果、索尼、三星为代表

的世界知名企业及其主要产品是

工业设计的典范。因此，大力发

展工业设计产业是当前实现工业

结构调整产业升级的关键环节。

为深入了解工业设计行业发

展状况，促进南海制造业转型升

级，近年来，南海区政协持续关注

工业设计赋能产业升级，组织委员

在区内、省内外有关工业企业、工

业设计机构深入调研，为“南海智

造”插上创新翅膀建言献策，助推

区域经济转型升级再上新台阶。

南海区政协常委、经济委员

会主任何锦珠说，工业设计是产

业链和创新链的源头，南海要继

续保持制造业大区的领先优势，

就必须依托工业设计这个制造业

的“支点”和现代服务业的制高

点，撬动产业转型升级。

去年，南海区政协副主席区志

星带队赴深圳开展调研，深入工业

设计企业，与行业协会座谈后，邀

请行业协会来南海考察，探求将园

区模式引入南海的可行性。

“制造业和民营企业过去是、

现在是、未来仍将是南海经济的

顶梁柱。”区志星表示，政协将通

过履职渠道，帮助南海企业家委

员反映和呼吁工业设计的重要

性。

为“南海智造”插上
创新翅膀建言献策

何广荣：工业设计是

南海高质量发展的需要，

没有工业设计的产品很

难有高附加值。好的工

业设计，又要好看，又要

好用，又要好交付，毕竟

用户选产品的时间短。

好的视觉设计师、工

程师，以及如何应用新材

料、新技术，这个也非常重

要。好交付跟未来的电商

有关，所以单个设计师很

难满足所有应用，呼吁南

海要有视觉设计的团队，

要有结构设计的团队，要

有应用设计的团队，这才

是一个全应用的设计团

队。

当下，南海的工业设

计还停留在企业自己培

养设计师，或者到设计周

物色设计师的阶段，这样

对产业发展支持远远不

够，建议政府打造让设计

师团队能够落地生根的

土壤，根据企业、行业的

需求，让设计师尽情发挥

他们应有的作用。

叶卫忠：从制造业的

角度来讲，如果要做技术

的颠覆性创新，周期也

长，风险也高，对于目前

的企业来讲，针对一些细

分市场潜在需求的研究

和对一些局部技术的创

新，应该是比较可行的一

条路。作为制造业企业，

如果只注重基础技术，缺

少高水平的工业设计来

支撑的话，会让我们的产

品，像一个养在深闺中的

美女一样，无人知晓，未

必能达到好的市场效果。

郭华忠：在高质量

发展的前提下，产品的

价值，不单只是外观设

计。之前，我们企业外

观设计是委托外面的设

计公司设计，现在要做

的是核心技术设计。比

如我们公司去年在产品

使用过程中遇到一些困

扰，我们就通过朋友圈

找到一家做电器设计的

企业，给电器里面所有

的结构，包括布线、重

新规划，出来以后，以

前没有找到的问题，突

然解决了，看起来整个

设计非常完美，工业设

计 它 不 仅 是 局 限 于 外

观，还包含核心技术，

还可以通过外聘专业的

工业设计来实现，专业

的 事 情 要 给 专 业 的 人

做。

工业设计如何赋能
制造业转型升级？

郭华忠：南海在高质量发展

的前提下，应有更高、更长远的眼

光去看工业设计，能不能在千灯

湖搞一个设计小镇，分类建设小

镇，比如说A栋全部做外观设计、

B栋楼做电器设计、C栋楼做软

件设计，然后让南海的企业把所

有的精力放在生产上。

当然，部分工业设计，或者核

心的工业设计，可以找对口的工

业设计团队。那么，怎么去吸引

这些设计师来南海呢？政府肯定

要给一些优惠政策。去年政协到

深圳调研工业园区，里面全都是

工业设计企业，设计园要的就是

人才聚集，才能形成产业发展，这

样一来，工业设计才能为南海制

造业赋能。

叶卫忠：短期来讲，南海工业

设计跟整个制造业产业很不对

称，我认为是否应该制定一些有

效的政策，利用南海区的地理优

势，根据产业结构的状况，引进专

业对口的高水平设计机构入驻，

帮助区内企业找到合适的工业设

计的配套资源。

2005年时，我们的企业做

超声雾化，创意设计的第一代产

品找了很多设计机构都不太理

想，后来找到一家法国的设计公

司，经过大家的配合，使得我们的

产品当年一炮而红。建议政府制

定相关创新产品的奖励政策，促

进区内企业做产品创新的积极

性。

我们在与外国工业设计团

队沟通过程中发现，发达国家有

很多的工业设计师，他们非常希

望在中国寻求一些机会，建议政

府抓住机会，制定一些政策和方

案，吸引对接好国外优秀的设计

师落户南海，带动南海区工业设

计水平和人才培养的水平。

何广荣：工业设计这个“种

子”要发芽，这个“土壤”首先要适

应它生长，设计人才有勇气离开

家乡来到这里。对于以制造业为

主的南海，建议政府可以整合资

源，以点串成线，以线串成面，完

善南海工业升级。

叶卫忠：建议政府可以委

托企业，去找跟南海企业匹配

的工业设计企业或者人才。比

如南海有很多特色产业，我们

要想办法把优秀的工业设计企

业吸引来南海设立办事处或者

工作室，等他们在南海的发展

越来越好，就会把主力设计师

派驻南海，为南海的产业升级

赋能，

何广荣：“好种子”最关键是

企业认可，就像积分入学一样，

这个“好种子”和当地的企业对

接多少，做过多少个设计，就积

多少分，用积分来计算，然后成

事后进行补助，这个非常重要。

疫情前我们曾经对接过一

个意大利的设计协会，他们也在

呼吁，中国产能过剩，我们是脑

能过剩，但意大利设计师和中国

企业，就像一边有一头牛，一边

有一片草，如何把绳子解开，让

牛吃到草，这一点非常重要。

当然，意大利离我们比较

远，离我们最近的深圳云集了全

国百分之六十的设计师，完全可

以借助人才溢出效应，吸引他们

逐步落户南海，为南海效力。

佛山泛家居产业体量过亿，

正因为有这么大的体量，工业设

计升级才更有意义，引入好的设

计联盟、工业联盟，能让企业发

展实现质的飞跃。企业利润是

设计出来的，好看的产品也是设

计出来的，所以更加呼吁将设计

联盟引入南海，提高我们泛家居

产业高质量发展。

郭华忠：我们公司一直和深

圳的工业设计公司合作，如果南

海有“千灯湖工业设计小镇”，就

能通过企业与设计公司合作，吸

引国内外优秀的工业设计人才

或者公司来南海扎根。对于制

造业来说，工业设计是产品高价

值的关键，这个需要企业和工业

设计机构一起合作完成。

“制造业高质量发展落脚点就

是制造出高质量的产品。”南海区经

济促进局副局长吴溢强表示，工业

设计是解决产品从好用、好看到好

卖问题的金钥匙，是南海传统产业

转型升级的强大助推器。

吴溢强说，南海区经济促进局

一直不遗余力地推动工业设计赋能

传统产业升级，包括出台生产性服

务业政策，引入重点工业设计平台、

项目，广泛发动机构企业揭榜挂帅，

参与工业设计大赛，推动重点企业

对接工业设计平台等。

对于下一步如何用工业设计撬

动制造业转型升级？吴溢强说，我们

将注重提升企业的参与感，包括打造

工业设计明星团队，宣传运用工业设

计明星企业，多用鲜活案例配合平台

和政策等激发企业投身运用工业设

计热情，打开高质量发展的大门。

南海将打造
工业设计明星团队

1992年在佛山成立的大业设

计集团，连续两届荣膺中国十佳工

业设计公司及省级工业设计中心，

还参与清华华南（佛山）新材料研究

院的项目运营。

大业设计集团董事长盛光润直

言，“工业设计在中国的发展得到社

会各界的普遍认可，就南海来说，工

业设计已成为企业发展和创新的重

要支撑。”

企业如何通过工业设计实现可

持续发展呢？对此，盛光润提出了

“二个建议”：第一是制定企业每年

在工业设计开发上的支出，在企业

收入中要有一定占比；第二是工业

设计师在企业里面要有相应的地

位，以市场为导向来做决定，这样可

以促进企业的良好发展。

目前，南海企业管理层多数是

以技术或者市场人员为主导，但新

兴产业里面，设计师地位是很高，但

佛山地区的企业比较传统，决策层

缺乏设计思维。盛光润建议，传统

企业的管理层必须要进行设计思维

的培训，政府部门也应该进行相应

的职能部门调整，甚至是建立一套

政府管理机构的设计思维培训，只

有机构做相应的调整，这些政策落

实、实施都会得到相应的推广和实

施，这样才能促进地方经济发展。

“南海区工业设计起步较晚，发

展不平衡，政府因引导企业重视工

业设计，并引入工业设计机构服务

企业，希望相关机构能降低收费，让

更多企业能体会到工业设计的作

用，最终从发现、跟随到离不开工业

设计的优势，让企业更具竞争力。”

——南海区政协委员、广东珠江开

关有限公司董事长兼总经理张柏成

“建议一是工业设计应从产品

外观设计、结构、手办，延展到人工

智能和新一代通信技术层面，让南

海产品以迭代的方式弯道超车；二

是出台激励政策，培育壮大工业设

计服务平台；三是加强工业设计能

力，鼓励企业自建工业设计部门；

四是多奖补企业工业设计成果，提

升工业设计产品转化率。”

——南海区政协委员、广东中元创

新科技有限公司董事长张伟强

文/图 珠江时报记者 戴欢婷

通讯员 叶宁 邹永榆

论道工业设计
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南海该如何培养工业设计“土壤”？

21

缺少工业设计的产品，就像一个美女养在深

闺无人识，未必达到好的市场效果。建议政府要

培养工业设计的土壤，设计团队负责茁壮成长，南

海的产业负责阳光雨露。

建议在千灯湖搞一个设计小镇，企业可以把全部精力放在

生产销售上，专业的事情交给专业的人做。政府可以整合资

源，以点串成线，以线串成面，完善南海工业升级。
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南海如何引进工业设计“好种子”？

3 “好种子”最关键是企业认可，就像积分入学一样，这个“好

种子”和当地的企业对接多少，做过多少个设计，就积多少分，

用积分来计算，然后成事后进行补助，这个非常重要。

部门行动

传统企业家需要
设计师思维
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■2020年8月28日，南海区政协组织政协委员到深圳开展工业设计促进制造业转型升级的专题调研。 （通讯员/白胜文 摄）

■5月26日，《委员聚焦》第38期的核心访谈在珠江时报

演播室录制。 （通讯员/邹永榆摄）
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